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Поэтому, на мой взгляд, никакой дисгармонии 

между банками и бизнесом сейчас нет. Ушли с 

рынка запредельные ставки — они возникли 

как защитный механизм в острую фазу кризи-

са. Сейчас есть установка наращивать кредит-

ные портфели. Но банки видят, что кредитовать 

сейчас практически некого. 

ИРИНА АЛУШКИНА. Давайте не будем за-

бывать, что и у банков есть свои объективные 

причины, по которым они не могут быстро сни-

жать уровень ставок по кредитам. Сейчас про-

цесс кредитования запущен, но вопросы оста-

лись. Деньги для банков по-прежнему стоят 

дорого. Во-первых, из-за того, что отсутству-

ет безотзывность вкладов. Вклады могут заби-

раться досрочно. Банки вынуждены это учиты-

вать и резервировать существенно больше де-

нег, чем в докризисное время. Банки должны 

быть готовы к массовому изъятию вкладов, как 

это случалось уже не раз. Во-вторых, у кредит-

ных организаций резко выросла просрочен-

ная задолженность. Сейчас уже ясно — неко-

торые займы не будут возвращены, т.к. иниции-

рована процедура банкротства. Все эти риски 

закладываются в величину процентных ста-

вок. В-третьих, стоимость ресурсов для банков 

снижается медленно, так как ставки по тем же 

вкладам населения должны оставаться неиз-

менными в течение всего срока вклада. В этих 

условиях кредитные учреждения не могут бы-

стро выйти на рынок с теми процентными став-

ками, которые от них ждут. Тем не менее сей-

час, когда ситуация стабилизировалась, банки 

постепенно снижают ставки по кредитам. 

ТИМОФЕЙ ПИСЬМЕРОВ. С осени 2008-го 

по весну 2009 года в Сбербанке повышали 

ставки по кредитам для предпринимателей че-

тыре раза. Но начиная с весны 2009 года мы 

поэтапно понижали их семь раз. И готовы к 

дальнейшему снижению.

ИРИНА КОЗЛОВА. Бизнес и банки не мо-

гут существовать отдельно. Промсвязьбанк ни 

на минуту не переставал кредитовать малый 

и средний бизнес, даже в самый разгар кри-

зиса. Также Промсвязьбанк четырежды сни-

жал ставки по кредитованию малого и средне-

го бизнеса с начала 2010 года, чтобы сделать 

кредиты более доступными. 

ДЕНИС ЛАБУЗА. Но банкиры умалчивают, что 

ставки выросли в разы и достигали 28–30% го-

довых в пик кризиса, а сейчас ставки снижают-

ся на 0,5–1%. При этом получить кредит все рав-

но сложно.

НАТАЛЬЯ МОРОЗОВА. Напротив, к нам 

уже приходят клиенты и говорят, что в Сбер-

банке можно получить кредит под 8% годо-

вых. И нам приходится опускать планку, хотя, 

конечно, ни один коммерческий банк не мо-

жет себе позволить конкурировать с государ-

ственной машиной. 

ТИМОФЕЙ ПИСЬМЕРОВ. Мы готовы вер-

нуться к докризисным процентным ставкам и 

даже ниже, но хотелось бы, чтобы заемщики 

повзрослели. Позиция «банк должен дать нам 

денег» — детская и наивная. Давайте рассу-

ждать как взрослые люди, как партнеры. Мы 

дадим тебе денег. А ты их вернешь? Ты их от-

работаешь? И если на этот вопрос бизнесмен 

не готов дать ответ, значит, он не готов брать 

на себя ответственность. Тогда и мы не готовы 

его кредитовать. Мы работаем с предпринима-

телями, которые готовы зарабатывать деньги, 

нам вернуть и себе оставить. Посмотрите ста-

тистику: в кризис Волго-Вятский банк Сбер-

банка России входил примерно с 8 тысячами 

клиентов. Пережили кризис 7 тысяч заемщи-

ков. Мы вместе искали выход из сложной си-

туации, меняли графики, удлиняли сроки. Бо-

лее того, к нам пришли 300 клиентов из других 

банков, к которым там отнеслись без должно-

го понимания. 600 наших клиентов не справи-

лись с экономическими сложностями, вернули 

деньги и ушли с рынка, а вот еще 600 клиен-

тов не смогли вернуть кредиты. И это боль-

шая проблема — по Нижегородской области 

где-то 8 млрд рублей невозвращенных креди-

тов. Поэтому сейчас каждого нового заемщи-

ка банк рассматривает очень тщательно. Мы 

не хотим, чтобы люди набрали невыполнимые 

обязательства. 

СЕРГЕЙ УХАНОВ. Как сторонний наблюда-

тель могу отметить, что сейчас на рынке ставки 

колеблются от 8,5% до 16% годовых. Это позво-

ляет ожидать в ближайшем будущем оживление 

в секторе МСБ. К тому же сейчас рынок очищен 

кризисом, выжили сильнейшие. 

АНДРЕЙ КИЯШКО. В кризис некоторые от-

расли оказались в списках неблагонадежных. 

Сейчас запреты сняты?

ОЛЕГ МИТРОПОЛЬСКИЙ. Хотелось бы от-

метить, что и в кризис некие отраслевые табу 

существовали лишь в системе крупных бан-

ков. Они имеют разветвленную филиальную 

сеть, и, чтобы сеть знала правила игры, были 

сформулированы некие ограничения. Для ре-

гиональных банков запретов по сегментам не 

существует, так как мы знаем своих клиентов 

и реальное положение дел. Но по-прежнему 

повышенный риск невозвратов по некоторым 

отраслям существует. 

МАРК ФЕЛЬДМАН. Сейчас и в федеральных 

банках сняты запреты на кредитование таких от-

раслей, как строительство. Однако это не озна-

чает, что банки кредитуют всех, отнюдь. Кредит 

получают те, кто имеет прозрачные источники 

возврата средств. И кто понимает, что сейчас 

надо бороться не за суперприбыль, а за здоро-

вую рентабельность.

ДЕНИС БОЛГОВ. А проблема рентабельности 

МСБ стоит остро. Ведь на данном этапе на рын-

ке отсутствует спрос. 

АЛЕКСАНДР КУЗНЕЦОВ. Хотелось бы от-

метить, что кризис убил бизнес многих. Теперь 

сложно будет заставить этих людей вернуться в 

бизнес, тяжело начинать все заново. Предпри-

ниматели остро нуждались в государственной 

помощи. Так, например, в США благодаря актив-

ной поддержке государства малый и средний 

бизнес кризиса не заметил.

ДЕНИС ЛАБУЗА. А у нас все по-другому. Ры-

нок просел, многие предприятия не имеют воз-

можности платить по возросшим обязатель-

ствам. Государство нашло деньги, чтобы спасти 

банковскую систему. Сейчас самое время пого-

ворить о программах по стимулированию актив-

ности различных секторов экономики. Но если 

их нет, почему бы банкам и бизнесменам самим 

не начать движение навстречу друг другу? 

АЛЕКСЕЙ КОЖЕВНИКОВ. Движение на-

встречу уже началось. Все банки понемногу 

снижают ставки, сокращают дисконт по зало-

гам, удлиняют сроки кредитов. Правда, в пода-

вляющем большинстве делается это в индиви-

дуальном порядке. При этом мы четко осознаем, 

МАРИНА ХОРОШИХ
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